

## FRENTE POLÍTICOS

**1. Primer contacto.** La presidenta **Claudia Sheinbaum**, a la altura de los desafíos internacionales, reafirmó su compromiso con una política exterior de respeto y cooperación. Tras su llamada de cortesía con el presidente electo de EU, **Donald Trump**, la mandataria no dudó en proyectar optimismo. “Habrá buena relación”, aseguró, poniendo al frente la diplomacia y el diálogo como ejes centrales. En un escenario de potencial tensión, **Sheinbaum** envía un mensaje sólido. México mantendrá su independencia y dignidad en cada acuerdo, pero sin perder de vista la necesidad de una relación constructiva. No habrá sobresaltos.

**2. Son rumores, son rumores...** **Carlos García**, presidente de la American Chamber of Commerce México, trae un respiro ante los temores sobre una posible salida de EU del T-MEC, sugerida por **Donald Trump** en campaña. Con una buena dosis de realismo, **García** recuerda que el discurso electoral suele quedarse en el estrado y que la silla presidencial impone medida. La economía de ambos países está tan entrelazada, dice, que cualquier movimiento impactaría no sólo a México, sino también a los propios consumidores estadounidenses. Tranquilos. Las amenazas de campaña se disipan cuando los votos pintan la nueva realidad.

**3. Cercanía.** Con el hashtag #TerritorioNoEscritorio, **Claudia Sheinbaum**, presidenta de México, y **Ariadna Montiel**, titular de la Secretaría del Bienestar, estuvieron en Iztapalapa, promocionando la Pensión Mujeres Bienestar. Una visita “sorpresa”. Aquí están las caras visibles de la 4T, recorriendo las calles y en contacto con la gente. Aquí están, frente a frente con los ciudadanos, reforzando los cimientos de la transformación. Con cada programa y cada recorrido se traza una línea clara, el objetivo es el beneficio de los habitantes, desde el territorio, en especial para quienes más lo necesitan.

**4. Lo que faltaba.** A días de la sucesión en la CNDH, **Rosario Piedra** incendió el proceso, pues la acusaron de falsificar una carta de apoyo en su favor. La oposición exigió su exclusión de la terna, mientras que **Tania Ramírez**, mejor calificada, alzó la voz por ser desplazada. La CNDH se convierte en un campo de batalla más, cada facción pelea por colocar a su favorita. Si la defensa de los derechos humanos está a merced de las disputas internas, ¿quién defiende a los ciudadanos? En este juego de poder, los derechos quedan en segundo plano. Lo importante es el cargo a toda costa.

**5. Estertores.** En un diálogo con estudiantes del ITAM, las comisionadas del Inai **Josefina Román Vergara** y **Norma del Río Venegas** destacaron la importancia de que el Congreso asegure los derechos de acceso a la información y protección de datos personales. **Vergara** subrayó que una institución fuerte y autónoma es esencial para tomar decisiones imparciales en temas delicados, como las violaciones de derechos humanos. **Del Río Venegas** cuestionó los vacíos en la reforma, porque no aclara quién protegerá los datos personales en el sector privado ni cómo se manejarán las controversias de transparencia. El Inai agoniza.

